

## ANTECEDENTES

La primera asociación de arquitectos fue creada en el año 1876 y se llamó Sociedad Central de Arquitectos. En el año 1929 se crea el Colegio Oficial de Arquitectos que no funciona hasta 1931. En el año 1932 se constituye el Consejo Superior de Colegios de Arquitectos de España.

## BOLETIN

—En 1874 se funda el "Boletín-Revista" de la Sociedad Central de Arquitectos de Madrid, que se publica hasta 1909.

—De 1909 a 1917 no se publica el Boletín.

—De 1917 a 1931 se reanuda su publicación.

—De 1931 a 1936 se publica este Boletín por el Colegio de Madrid.

—En 1971 se reanuda la publicación de un Boletín por el COAM.

## REVISTA

—"Arquitectura" se publica por la Sociedad Central de Arquitectos desde 1918 a 1931.

—Con el mismo título desde 1931 a 1936 se publica la revista por el Colegio de Madrid.

Nuestra guerra, que fue una solución de continuidad en la vida española, afectó, como era natural, a la organización de la Arquitectura y de los arquitectos y en el año 1940 se creó la Dirección General de Arquitectura dependiente del Ministerio de la Gobernación y cuyo primer Director fue Pedro Muguruza Otaño, quien dió nacimiento a una publicación mensual, que venía a sustituir a la antigua revista ARQUITECTURA editada por el Colegio de Madrid, y que se llamó: REVISTA NACIONAL DE ARQUITECTURA. Órgano del Consejo Superior de los Colegios de Arquitectos. Editada por el Colegio Oficial de Arquitectos de Madrid.

Se aprecia el talento y el atento cuidado de Muguruza en esta titulación. Se llamaba Nacional porque en aquellos tiempos, recién terminada nuestra guerra, así debía ser y todos nos felicitábamos de ello. Era el órgano del Consejo porque existió desde el principio el interés y el propósito de la Dirección General de Arquitectura de agrupar a todos los arquitectos de todas las regiones de España y finalmente se editaba por el Colegio de Madrid que, en razón a la condición de capitalidad, estaba en directo contacto con la Dirección de Arquitectura e iba a facilitar las tareas materiales de la edición.

Los directores de esta REVISTA NACIONAL DE ARQUITECTURA fueron:

Primer Director —Juan González Cebrián  
hasta el núm. 7

Segundo Director —José Hurtado  
1940/41 Colaborador —Antonio Palomo desde 1941

Tercer Director —Mariano Rodríguez de Rivas  
1941/46 Colaboradores —Alberto Llopis  
—Antonio Palomo  
—Manuel López  
—Ignacio Carretero  
—Manuel Llanos

Cuarto Director —Mariano Serrano Mendicute  
1947/48 Colaboradores —los mismos

Quinto Director —Carlos de Miguel González  
Julio 1948 Colaboradores —los mismos

Enero 1973 Director —Carlos de Miguel González  
Colaboradores —Antonio Palomo desde 1941  
—Lisardo Gamazo desde 1952  
—Mariano Peñalba desde 1960  
—Eusebio Martín desde 1971

En el año 1948 la revista había salido del seno de la Dirección General de Arquitectura y al pasar al Colegio de Madrid la Junta vió la necesidad de nombrar un director, arquitecto, que con un sueldo estuviese en la obligación de sacarla adelante con toda regularidad. En consecuencia el C.O.A.M. organizó un concurso al que nos presentamos estos arquitectos:

Francisco Javier Cabello Dodero  
José María Faquineto  
Aristides Fernández Vallespín  
Emilio Larrodera López  
Carlos de Miguel  
Leopoldo Torres Balbás  
Luis Felipe Vivanco

Y me fue adjudicado el cargo por 11 votos entre los 16 miembros de la Junta que intervinieron en la elección. Así que después de sacar un número intermedio, el de Junio 1948, que preparó una comisión designada por la Junta, formada, entre otros arquitectos que recuerde, por Miguel Fisac, Alejandro de la Sota y Javier Lahuerta, en Julio de 1948 apareció el primer número preparado por mí.

Para completar el ambiente general de la profesión, en sus aspectos oficial y corporativo doy y pido disculpa si sufro algún error, los nombres de los arquitectos y otros profesionales que ocuparon y ocupan los cargos más relevantes.

## MINISTROS DE LA VIVIENDA

José Luis Arrese Magra — 1957/1960  
José María Martínez Sánchez-Arjona — 1960/1969  
Vicente Mortes Alfonso — 1969

## DIRECTORES GENERALES DE ARQUITECTURA

Pedro Muguruza Otaño — 1939/1946  
Francisco Prieto-Moreno — 1946/1957  
José Manuel Bringas — 1957/1966  
Miguel Ángel García-Lomas — 1966/1969  
Emilio Larrodera López — 1969/1971  
Rafael de La Hoz Arderius — 1971

## PRESIDENTES DEL CONSEJO SUPERIOR DE COLEGIOS DE ARQUITECTOS

Manuel Valdés Larrañaga — 1939/1946  
Pedro Muguruza Otaño — 1946/1952  
Julián Laguna Serrano — 1952/1957  
Luis Gutiérrez Soto — 1957/1961  
Mariano García Morales — 1961/1965  
Ángel Gortazar Landecho — 1965/1969  
Juan González Cebrián — 1969

## DECANOS DEL C.O.A.M.

Manuel Valdés Larrañaga — 1939/1945  
José Yarnoz Larrosa — 1945/1949  
Antonio Rubio Marín — 1949/1953  
Mariano García Morales — 1953/1957  
Luis Gutierrez Soto — 1957/1958  
Miguel Ángel García-Lomas — 1958/1959  
Luis Blanco Soler — 1959/1963  
Juan del Corro — 1963/1965  
Antonio Vallejo Alvarez — 1965/1967  
Rafael Fernández Huidobro — 1967/1969  
Manuel Sainz de Vicuña — 1969/1971  
Javier Carvajal Ferrer — 1971

## DIRECTORES GENERALES DE URBANISMO

Pedro Bidagor Lasarte  
Antonio Lingres Sánchez  
Emilio Larrodera López

— 1957/1969  
— 1969/1971  
— 1971

## DIRECTORES GENERALES DE LA VIVIENDA

Federico Mayo Gayarre  
Luis Valero Bermejo  
Vicente Mortes Alfonso  
Miguel Angel García-Lomas  
Enrique Salgado Torres  
Martín Eyries Valmaseda

— 1939/1954  
— 1954/1957  
— 1957/1958  
— 1958/1960  
— 1960/1969  
— 1969



## COMISARIOS DEL GRAN MADRID

Pedro Muguruza Otaño  
Francisco Prieto Moreno  
Julián Laguna  
Antonio Correa Veglison  
Carlos Trias Beltrán

— 1945/1946  
— 1946/1954  
— 1954/1958  
— 1958/1959  
— 1959/1964

## DELEGADOS DEL AREA METROPOLITANA

Jesús Aramburu  
Pedro Doblado Claverie

— 1964/1970  
— 1970

## DIRECTORES DE EXCO-INCE

Mariano Serrano Mendicute — 1959/1970  
Luis Felipe Rodríguez — 1970/1972  
Francisco Javier Garí Mir — 1972